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Strukturwandel und Restrukturierung iiberall:
Was konnen die Chemiker von der chemischen
und pharmazeutischen Industrie erwarten?

Liebe Mitglieder der Neuen Schweizerischen Chemischen Gesellschaft!
Liebe interessierte Leser!

Der Vorstand der Neuen Sehweizerisehen Chemise hen
Gesellschaft (NSCG) nimmt an, dass aile von Ihnen die
gegenwartig dynamische und weltweite Welle von Veran-
derungen in 'unserer' chemischen und pharmazeutischen
Industrie, in der auch die global tatigen schweizerischen
Unternehmen kraftig mitmischen, sorgfaltig verfolgen,
und einige von ihnen zum Teil auch direkt betroffen sind.
Machtige neue Konzerne wie Novartis, Ciba Spezialitaten-
chemie, ClariantlHoechst sind innerhalb der letzten Mona-
te entstanden. Die eingeleiteten Restrukturierungen sind
mit einer Gesamtreduktion der Arbeitsplatze und mit ei-
nem, zumindest temporaren, kleineren Angebot an neuen
Stellen verbunden.

Die NSCG ist, ihren Statuten und der Tradition ihrer
Vorgangerinnen entsprechend, nicht eine Organisation,
welche in erster Linie Standesinteressen vertritt. Ais aka-
demisch ausgebildete Berufsleute im technisch-naturwis-
senschaftlichen Bereich konnen sich in der Schweiz nurdie
Ingenieure, Architekten und Mediziner auf Vereinigungen
stiitzen, welche Standesinteressen in einem breiteren Aus-
mass vertreten. Ware es nicht auch an der Zeit, dass die
Berufsorganisation der Cherniker sich im Interesse ihrer
Mitglieder mit Fragen des Berufsstandes etwas naher aus-
einandersetzt?

In vielen Gesprachen mit der 'Basis' unserer Mitglieder
hat der NSCG- Vorstand festgestellt, dass die erwahnten
Begleiterscheinungen der grossen Restrukturierungen zu
einer spi.irbaren Verunsicherung der angehenden jungen
Wissenschaftler, ihrer besorgten Professoren und insbe-

sondere von vielen industriellen Chemikern in Bezug auf
ihre professionellen Zukunftsaussichten fi.ihren.

Urn den NSCG-Mitgliedern ein moglichst breites Spek-
trum von Ansichten zu der brennenden, zukunftsgerichte-
ten Frage: 'Was konnen die Chemiker von der chemischen
und pharmazeutischen Industrie erwarten?' zu vermitteln,
haben die Unterzeichneten im Namen des NSCG- Vorstan-
des zwolf leitende industrielle Personlichkeiten (davon
z.B. zwei vonjiingeren, kleineren Unternehmen, zwei aus
Produktionsbereichen, zwei Nicht-Chemiker, zwei erfolg-
reiche Auslandschweizer usw.) urn kurze Antw011en zu
den nachstehenden Fragen gebeten. Die Fragen 4 und 5
wurden mit Absicht zugespitzt formuliert (frei nach Shake-
speare 'Chemie or not to be') in der Hoffnung, den betei-
ligten industriellen Kollegen pointierte Antworten zu ent-
locken.

Der Vorstand der NSCG freut sich sehr, dass diese
Absicht weitgehend gelungen ist! Aile zwolf gefragten
Person en mit leitenden Funktionen in der chemischen und
pharmazeutischen Industrie haben geantwortet, und zwar
mit grosser Offenheit, personlicher Note und durchaus mit
klar spi.irbarem Engagement flir das Wohlergehen ihrer
Verantwortungsbereiche sowie den darin mitarbeitenden
Chemikern. Von diesen verlangen sie - zurecht - eine
exzellente fachspezifische Professionalitat, die eine 'sine
qua non' Bedingung fUrbahnbrechende, erfinderische Pro-
dukte oder Prozesse ist. Zudem erwarten sie vielerorts von
den Chemikern auch vertieftes betriebswirtschaftliches
Verstandnis, gute Kommunikationsfahigkeit, ausgepragte
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Teamfahigkeit, ein Postdoc-Jahr usw., und zwar bereits
beim Eintritt in die 1ndustrie, wenn moglich im Alter von
26-27 Jahren.

Die NSCG- Vorstandsmitglieder sind iiberzeugt, dass
die Antworten mit grossem Interesse gelesen werden. Die
Redaktion der CHIM1A wird sich freuen, kurze und kon-
struktive Leserbriefe von NSCG-Mitgliedern und weiteren
Lesern zu der vorliegenden Umfrage zu verOffentlichen.
Eines mochten wir vorausschicken: Bestimmt konnte das
Spektrum der gefragten Personlichkeiten vertikal und ho-
rizontal noch breiter abgestiitzt werden. Aus zwei Griin-
den haben wir davon abgesehen; erstens: die verfiigbare
Seitenzahl in der CH1M1A ist beschrankt, und zweitens:
wir wollten prinzipiell keine der Antworten kiirzen oder
zensurieren!
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1m Namen des NSCG-Vorstandes danken wir allen
zwOlf Kollegen aus der 1ndustrie sehr herzlich fUr ihr
spontanes Mitwirken und fUrengagiertes Antworten.

~.,'i~~
Prof. Dr. Alexander von Zelewsky
Prasident der NSCG

Prof. Dr. Daniel Bellus
Mitglied des NSCG- Vorstandes

Frage 1

Frage 2

Frage 3

Frage 4

Fragen

Wieviel Prozent der von Ihrer Firma in den
letzten 2-3 Jahren angestellten Akademiker
sind Chemiker?

Wohin geht die Tendenz der Anstellung der
Wissenschaftler, inkl. Chemiker, in Ihrem
Wirkungsbereich, retro- und prospektiv?

Frage 5

Konnen bzw. wollen Sie auch eine allgernei-
ne/globale Aussage iiber den Bedarf an Che-
mikern in den nachsten 10-20 Jahren machen
(irn Vergleich zur Situation heute)?

werden in der chemischen und pharmazeuti-
schen Industrieforschung zunehmend Nicht·
Chemiker fUrfiihrendePositionen ausgewahlt,
welche die 'targets' charakterisieren, die Test-
methoden entwickeln oder die Wirkung rna·
kroskopisch beobachten und dariiber PR-ef-
fektvoll zu sprechen wissen. Welche Konse-
quenzen leiten Sie davon fUrdie Zukunft der
Chemiker in der chemischen und pharmazeu-
tischen Industrie ab (z.B. beziiglich Anerken-
nung, Motivation, Karriere)?

Mit welchen einfachen Massnahmen konnte
die chemische und pharmazeutische Indu-
strie den Berufsstand der - fiir den Erfin-
dungsprozess und den Markterfolg absolut
essenziellen - Cherniker auf die verdiente
wirtschaftliche und gesellschaftliche Positi-
on zuriickfiihren?

Es ist allgernein anerkannt, dass die Lasung
der zukiinftigen Probleme der Menschheit,
sei es in der Medizin, im Pflanzenschutz, in
den Materialien, der Okologie usw., nur durch
das Verstandnis der rnolekularen Ebene, d.h.
der Dornane der Chemie, rnaglich sein wird.
In unserer Industrie werden vielleicht 90%
der verkaufbaren niitzlichen Produkte von
Chemikern kreiert und - mit dem Verstandnis
der rnolekularen Zusammenhange - auf die
hochste Effizienz und auf Machbarkeit (Pro-
duktion) optimiert. Allzu oft arbeiten diese
Cherniker irn Hintergrund, und vielerorts

Frage 6

Frage 7

Sind Sie optimistisch oder pessimistisch, dass
dies gelingt? Warurn?

Sehen Sie die Notwendigkeit zu grundlegen-
den Reformen der Ausbildung von Hoch-
schulchernikern? Falls ja, in welcher Rich-
tung?
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Dr. Dieter Beer
Prasident des Verwaltungsrats und GeschaftsfUhrer
CarboGen Laboratories AG
CH-5001 Aarau

Vorbemerkungen
Die CarboGen Laboratories AG erbringt spezifische Dienstleistungen auf dem Gebiet der
chemischen Entwicklung. Ihre Kunden sind forschungsbasierte, multinationale Pharmaunter-
nehmen. Die Beantwortung der Fragen erfolgt daher vorwiegend aus dem Blickwinkel der
Pharmaindustrie bzw. aus den Erfahrungen einer mittleren Unternehmung mit dieser Industrie.

zu Frage 1

100%

zu Frage 2

Wir werden auch in Zukunft hauptsachlich Chemi-
ker, namlich Organiker und Analytiker einstellen.
Da die CarboGen stark expandiert, gehen wir von
einem mittelfristigen Bedarf von 20 bis 30 Chemi-
kern aus. Ausserdem wird unser Unternehmen Oko-
nomen und Juristen benotigen.

zu Frage 3

Nach unserer Einschatzung befindet sich del' Bedarf
an Chemikern in der Industrie zur Zeit in einer
Talsohle. Wir nehmen an, dass in Europa, insbeson-
dere nach Abschluss del' umfassenden Restrukturie-
rungen, del' Bedarf wieder deutlich steigen wird (in
USA ist diese Entwicklung bereits we iter fortge-
schritten, und die Zahl der Studienanfanger im Fach
Chemie steigt). Wir beftirchten, dass in Europa an-
gesichts der drastischen Abnahme von Chemiestu-
denten zwischenzeitlich sogar ein Nachwuchsman-
gel auftreten kennte.

zu Frage 4

Sie schreiben, dass die Probleme del' Menschheit
durch spezifische Leistungen der Chemiker (und nur
der Chemiker?) ge16st werden kennen, und dass den
Chemikern daher ein Ehrenplatz in der Gesellschaft
gebi.ihre. Wir sind der Meinung, dass diese Sicht der
Dinge zu eng, auf jeden Fall aber tiberholt ist: Die
Probleme del' Menschheit sind komplex und werden

immer komplexer. Ge16st werden sie (wenn tiber-
haupt) von hochorganisierten, multidisziplinaren
Gruppen.
In der heutigen Industrie wird daher immer starker
das Prinzip der Ri.ickintegration der Grundlagenfor-
schung in die Gesamtheit der Firmenablaufe ver-
folgt. Hierbei geben VOl'allem Okonomen und Juri-
sten den Ton an. Sicher nicht, urn den Chemikern die
Ehr~ abzuschneiden, sondern aus der Erkenntnis,
dass ohne dauerhaften Markterfolg alles nichts ist. In
der Pharmaindustrie beispielsweise steht heute die
Leistung des Chemikers nicht einmaJ mehr am An-
fang des Erfindungs- und Innovationsprozesses. Er
ist abel', gemeinsam mit Medizinern, Marketingspe-
zialisten, Pharmakologen, Patentanwalten und vie-
len anderen Wissenschaftlern, Technikern und Kauf-
leu ten in diesen Prozess eingebunden. Mit anderen
Worten: Del' Chemiker spielt nicht mehr die erste
Geige, aber er ist wichtiger Bestandteil des Orche-
sters. Will del' Chemiker sich profilieren, muss er die
ZieJe der Gruppe erkennen und sie zu seinen eigenen
machen. Seine RoUe ist es, mit seinen spezifischen
Kenntnissen und Erfahrungen zur Erreichung der
Ziele nach besten Kraften beizutragen. Der team-
player ist gefragt, nicht der Einzelkampfer!

zu Frage 5

Wir sehen seitens der chemischen bzw. pharmazeu-
tischen Industrie keine Motivation, den 'Chemiker
auf (eine) verdiente wirtschaftl iche und gesellschaft-
liche Position zurtick(zu)ftihren' . Das muss der Che-
miker schon selbst besorgen (siehe Ziffer 4).

zu Fragen 6 und 7

Unseres Erachtens ist eine hochstehende Fachaus-
bildung die Basis ftirden Erfolg des Chemikers. Hier
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hat speziell die Schweiz auf dem Gebiet der Lehre
und Forschung einiges zu bieten. Es muss aber
sichergestellt werden, dass auch in Zeiten knapper
Offentlicher Mittel der hohe Stand der Wissenschaft
gewahrt bleibt. Zu kUrzen hiesse, am falschen art zu
sparen! Bestehende Formen der Zusammenarbeit
zwischen Industrie, Hochschulen und offentlicher
Hand soUten ausgebaut, neue probiert werden.
Urn jungen Chemikern die internationale Konkur-
renzfahigkeit zu erhalten, soIl ten die Bildungsgange
in Schule und Hochschule tiberprtift und verfeinert
werden: Der Chemiker muss seine Fachausbildung
frtiher abschliessen konnen, urn Raum fUr wichtige
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Zusatzausbildung (z.B. Wirtschaft, Recht, andere
wissenschaftliche Spezialisierung etc.) zu gewin-
nen. Wahrend des Studiums und des Doktorats sollte
der Arbeit in Gruppen, auch interdisziplinar, grosse-
re Bedeutung beigemessen werden.

Zusammenfassend sind wir tiberzeugt, dass die Chemie und
somit auch die Chemiker eine bedeutende Rolle in Wirtschaft
und Gesellschaft haben und auch behalten werden. Die Heraus-
fordemngen haben sich aber gewandelt und werden sich weiter
verandern. Nur wer den Wandel begreift und nachvollzieht, wird
auch in Zukunft erfolgreich und anerkannt sein.

zu Frage 1

18%.

zu Frage 2

Dr. Roland Bronnimann
Mitglied der Konzernleitung
Leiter der Division Vitamine und Feinchemikalien
F. Hoffmann-La Roche AG
CH-4070 Basel

das politische Umfeld. Tierversuchs- oder Gentech-
no logie- Verbote hatten markant negative Auswir-
kungen.

zu Frage 4

FUr Produkte mit hoher Wertschopfung (z.B. Phar-
rna) werden die Anfordemngen fUr Validierung,
klinische Versuchs- und EinfUhrungsproduktion aber
auch Registrierung zunehmen. Entsprechend stei-
gen die Anforderungsprofile an Wissenschaftler und
deren Bedarf. Das gilt auch fUr Chemiker. FUr Che-
mikalien und die chemische Produktion wird sich
das Verhaltnis Kader (= Chemiker) zu Mitarbeiter
(mit hoherer Qualifikation) weiter verkleinern. Au-
tomation reduziert den typischen Kaderbedarf der
60er und 70er Jahre. Der Chemiker braucht aber
mehr technischen und betriebswirtschaftlichen Hin-
tergrund.

zu Frage 3

Basierend auf der Annahme, dass die chemische und
pharmazeutische Industrie weiter wachsen, ergibt
sich aus dem unter Punkt 2 Gesagtem ein leicht
zunehmender Bedarf. Voraussetzung dafUr ist aber

Diese Frage ist mir etwas zu nostalgisch. Sehen wir
doch den Tatsachen ins Auge: Die Zeit der grossen
WU1fe und Egos in der chemischen Forschung sind
wohl vorbei. Die Chemie ist zu einer 'normalen',
aberimmernoch wichtigen Wissenschaftgeworden.
Andere, verwandteDisziplinen haben an Bedeutung
zugelegt und die frtihere Paradedisziplin Chemie
eingeholt.

Zum zweiten Teil der Frage, den Karrierechancen
fUr Chemiker: Diese sind nach wie vor intakt, aber
die Welt hat sich auch hier verandert. Sicher brauch-
te und braucht man in der obersten Ftihrung immer
die besten Leute. Frtiher waren es in chemischen
Unternehmen meistens die Chemiker, denn sie wa-
ren den andern in den sich rasch entwickelnden
Unternehmen voraus. Heute spielt das chemische
Wissen nicht mehr die dominante Rolle. Kompetenz
ist auch in andern unternehmerischen Disziplinen
gefragt. Nur die Besten sind gut genug, Unternehmer
sind gefragt, die Grund-Ausbildung spielt weniger
eine Rolle.
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zu Frage 5

Wenn schon, liegt das Problem nicht beim Berufs-
stand sondern beim Image der Industrie. Dieses
Image war mal besser, mal schlechter. Wir bringen
es leider immer wieder fertig, negativ in die Schlag-
zei len zu kommen. Zuerst waren wireine Art' mysti-
sche Industrie', dann 'Umweltverschmutzer', jetzt
'Entlasser' und 'Genmanipulierer'. Es liegt an uns,
uns positiver selbstdarzustellen; wir haben ja wirk-
lich viel Positives zu berichten. Eine Industrie, die so
wichtig ist wie die chemische Industrie fUr die
Schweiz, steht stets im Mittelpunkt und muss daher
mehr fUr ihr Image tun. Der Chemiker muss hier
einfach akzeptieren, dass sich sein Berufsbild vom
'Erfinder' zum 'ProblemlOser im Team' gewandelt
hat.

119
CHIMIA 5/ (1997> Nr. 4 (Aprill

zu Frage 6

Ich bin sicher, dass uns das gelingt. Als Chemiker
mUssen wir aber auch akzeptieren, dass der Erfolg
unserer Industrie heute ebenso auch von anderen
(wie Molekularbiologen, Gentechnologen, Medizi-
nem, Okonomen etc.) abhangt; als Team und nicht
als Einzelkampfer.

zu Frage 7

Nein. Die Hochschule soil eine moderne Grundaus-
bildung fUr aile (Chemie, Informatik, Teamarbeit)
gewahrleisten und Zusatzausbildungen wahl weise
anbieten (Molekularbiologie, chemische Technolo-
gie, Verfahrenstechnik, Okologie, Okonomie usw.).
Die Vertiefung und das Sammeln von Erfahrung
geschieht in der Industrie, allenfalls in einem Post-
doc. Entscheidend ist, dass die Hoehschlile die Aus-
bildung auf max. 6-7 Jahre (ink!. Doktorat) konzen-
triert.

zu Frage 1

Dr. Peter Grogg
Prasident der
BACHEM Feinchemikalien AG
CH-4416 Bubendorf

zu Fragen 4 und 5

80%

zu Frage 2

In einem technologieorientierten Unternehmen war
lind wird aueh in Zukunft der Prozentsatz an Akade-
mikem mit einer naturwissenschaftlichen Ausbil-
dung hoch sein.

zu Frage 3

In der Forschung werden immer weniger und in der
Entwicklung/Produktion mehr Chemiker ben6tigt.

Die Anerkennung der 'Nur' -Chemiker wird weiter
abnehmen. Ich empfehle dringend eine begleitende
betriebswirtschaftliche Ausbildung fUr aile Natur-
wissenschaftler. Die besten Chancen auf dem Ar-
beitsmarkt haben Chemiker mit einem nachfolgen-
den betriebswirtsehaftlichen Studium.

zu Frage 6

Ieh bin optimistisch, aber Erfinder mUssen mehr
gef6rdert werden dureh Publizitat der Person und
deren Erfolge in den Medien.

zu Frage 7

Siehe Antwort auf die Fragen 4 und 5 sowie VerkUr-
zung der Dissertation.
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Dr. Heinz W. Gschwend
Leiter (Executive Vice President) der
Forschung und vorklinischen Entwicklung der
Arris Pharmaceutical Corporation
South San Francisco, CA 94080, USA

Vorbemerkungen
Ciba-Geigy, oder nun Novartis, sind Symptome derZeit.ln der chemischen/pharmazeutischen
Tndustrie gibt es viele Parallelen, wo sich ahnliche Schicksale wiederholen. Die Leidtragenden
sind auflange Sicht die Aktioniire, denn die kurzfristigen Kosteneinsparungen haben ernsthafte
langerfristige Auswirkungen. Ich habe diese leider weltweite Entwicklung seitJahren kommen
sehen: Grossfirmen werden mehr und mehr zu Marketing und Sales-Maschinen, und die neue
Produktforschung und Entwicklung wird bei kleineren Firmen eingekauft.

zu Frage 1

Arris Pharmaceutical Corporation (gegrtindet 1989)
hat heute eine Gesamtbelegschaft von ca. 170 Ange-
stellten. Davon sind rund lAOLeute in der Forschung
und zu einem kleinen Teil in der Entwicklung be-
schaftigt. Von den in den letzten drei Jahren einge-
stellten 34 Akademikern sind 20, oder 59%, Chemi-
ker. Arris arbeitet heute an der Entwicklung von
Arzneimitteln mit sechs pharmazeutischen Firmen
zusammen und tragt fast in jedem Fall die aus-
schliessliche Verwantwortung fUr die 'Discovery',
inklusive Medizinalchemie.

zu Frage 2

Ganz allgemein werden bei kleinen amerikanischen
Biotech- oder Biopharmazeutischen Firmen inten-
siv neue Forscher eingestellt. 1m letzten Jahr z.B.,
wurden bei Arris i.iber 60 Wissenschaftler eingestellt
(Ph.D.s, M.S. und B.S.). Zum grosseren Teil kom-
men diese neuen Mitarbeiter direkt von der Univer-
sitat (PostDoc oder direkt nach Absolvierung des
respektiven Studiums), aber zunehmend auch aus
den Forschungsgruppen der grossen pharmazeuti-
schen oder avancierten Biotech-Industrie. Diese Ten-
denz hat sich in den letzten 6-8 Jahren mit wenigen
Unterbri.ichen gesteigert Ueweils abhangig yom Zu-
fluss finanzieller Mittel).

zu Frage 3

Ich mute mil' kaum zu, fi.ir die Entwicklungstendenz
des Bedarfs an Chemikem ganz allgemein Progno-
sen anstellen zu kbnnen. Trotzdem mochte ich mich

vermessen, einige Voraussagen fUr die respektive
Tendenz auf dem Gebiete der Life Sciences auf 10
Jahre hinaus zu machen: Der recht grosse und zuneh-
men de Bedarf an guten synthetischen Chemikem in
der Biotech-Industrie wird auf absehbare Zeit anhal-
ten. Die meisten diesel' Finnen waren zur Zeit der
Genentech, Amgen und Biogen richtige Biotech-
Betriebe, d.h. ohne (Medizinal- )Chemiker. Heute
haben alle diese Firmen Gruppen von Medizinalche-
mikem. Diese Entwicklung ist auf die wachsende
Einsicht zurtickzufUhren, dass einerseits die Anzahl
von lukrativen endogenen Proteinen (tP A, EPO, hGH,
GCSF usw.) beschrankt ist, dass andererseits auch
zukiinftige Arzneimittel nach wie val' fast ausschliess-
lich synthetischen Ursprungs sein werden. Del' Be-
darf an synthetischen Chemikem in den USA wird
sich mindestens auf der Basis von 1996 halten, wohl
aber eher zunehmen. TmHinblick auf Punkt 7 sollen
meine personlichen Bedenken angefUhlt werden i.iber
die Entwicklung der Schwerpunkte wahrend Studi-
um und Doktorarbeit: Die einerseits wiinschenswerte
Betonung von Funktion und Genese von Biomoleki.i-
len Hisst die vordem klare Akzentuierung von Krea-
tivitat und Handwerk in der reinen Synthese in den
Hintergrund treten. Das Resultat (in der pharmazeu-
tischen Chemie) ist eine enttauschend rasch eingetre-
tene Ri.ickentwicklung synthetischer Kreativitat!

zu Frage 4

Die Rollen von Chemikern und Biologen in den
Naturwissenschaften (Agro- und Pharmaforschung)
sind komplementiir. Eine wissenschaftlich kollegia-
Ie und teamworkausgerichtete Atmosphal'e ist Grund-
bedingung zum El'folg. Die vielen Missel'folge, VOl'
allem in industl'iellen Fol'schungs- und Entwick-
lungsgruppen, sind zu einem gl'ossen Teil auf eine
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unzuHingliche fachliche Kooperation zuriickzufiih-
ren, auf einen Mangel an gegenseitigen Respekt, auf
einen Mangel auch an Willen und Bediirfnis, sich
mindestens ein Vokabular, besser noch ein rudimen-
Hires Verstandnis del' 'anderen Wissenschaft' anzu-
eignen. Unteridealen Voraussetzungenkonnenkaum
Unterschiede in Eignung, Fahigkeit und letztlich
Erfolgschancen zwischen aufgeschlossenen Chemi-
kern und Biologen festgestellt werden. Dazu gibt es
geniigend Beispiele: In vielen Biotech-Firmen sind
heute 'ehemalige' Chemiker als Forschungsleiter
Uitig (Ligand, Gensia, Arris, Pharmacopeia, Versi-
cor, Helios usw.). Die Konsequenzen fUr einen am-
bitiOsen Chemiker sind demnach ganz schlicht die-
se: In der pharmazeutischen Industrie muss man sich
neben Medizinalchemie ein gutes Wissen und Ver-
standnis biologischer Zusammenhange aneignen,
denn die Biologie ist ja nichts anderes als 'die
funktionelle Chemie des lebenden Organismus' .

zu Frage 5

Vielleicht ist diese Frage vorwiegend auf die Schweiz
(oder Kontinentaleuropa) zutreffend. In den USA
kann man kaum von einer wirtschaftlichen oder
gesellschaftlichen Diskrimination sprechen. In vie-
len pharmazeutischen Betrieben haben Chemiker
ein hoheres Gehalt als ihre Kollegen in del' Biologie.
Diese Gegebenheit ist ganz allgemein ein Resultat
von Angebot und Nachfrage. Die 'Renaissance del'
Chemie' hat hier schon VOl'einigen Jahren begon-
nen. Eine notwendige und grundlegende Entwick-
lung im Raum Schweiz (und Kontinentaleuropa)
sehe ich weniger darin, 'kiinstlich' das Ansehen der
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Chemiker aufbauen zu wollen, sondern vom Ar-
beits- und Kapitalmarkt (Risikoinvestitionen) her zu
beeinflussen. Die Griindung neuer Firmen, bei de-
nen die Chemie im Zentrum del' AktiviUiten steht, ist
meiner Ansicht nach von hOchster Priori tat. Voraus-
setzungen dafUr sind: energische und weitsichtige
Wissenschaftler (Chemiker) als Unternehmer und
verfUgbares Arbeitskapital.

zu Frage 6

Die Schaffung neuer Arbeitsplatze in Hightech-
Firmen hat zahllose Beispiele in den USA. Ich kann
mir nicht vorstellen, dass ahnliche Grundlagen nicht
auch in del' Schweiz (und Europa) geschaffen wer-
den konnen. England ist ein gutes Beispiel dafiir, wo
sich diese Entwicklung schon betrachtlich ange-
bahnt hat.

zu Frage 7

Wie weiteroben angedeutet, hege ich iiberdie Hoch-
schul-Ausbildung von Synthetikern gemischte Ge-
fUhle. Einerseits ist die Lehre von Funktion und
Genese von (Bio)Molekiilen wohllobenswert, ande-
rerseits wird dadurch das Handwerk del' syntheti-
schen Chemie in den Hintergrund gedrangt. Einen
bewussten Aufwand, dermutmasslichen (abel' leider
oft beobachteten!) Riickentwicklung del' Synthese-
schulung entgegenzuwirken, finde ich unumgang-
lich. Nur dadurch wird die (einstmals) hohe Kreati-
viUit chemischer Forschung wieder an Ansehen ge-
winnen konnen.

zu Frage 1

Ca. 30%.

Dr. Paul L. Herrling
Head of Research
Novartis Pharma AG
CH-4002 Basel

Vorbemerkungen
Die Lage ist, glaube ich, nicht so diister. Wir werden noch lange viele und exzellente Chemiker
brauchen. Abel' sie werden voll in multidisziplinaren Teams integriert arbeiten und das ganze
Spektrum von der reinen synthetischen organischen Chemie bis zur DNA-, Enzym-Chemie und
Molekularbiologie abdecken. Es ist auch so, dass wir bei Novartis Pharma in del' Forschungs-
leitung (RMB-Mitglieder) vier Chemiker haben, was einer Verdrangung widerspricht.

zu Frage 2

Das Verhaltnis von Akademikern zu Nicht-Akade-
mikern in den Labors wird sich weiterhin zugunsten
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der Akademiker verandem. Das Verhaltnis Chemiel
Biologie von friiher I: I hat sich auf 1:2 verschoben,
wird sich aber in dieser Gegend stabilisieren, evtl.
zugunsten der Chemiker wieder ansteigen, da Mole-
kularbiologie, High-Throughput Screening und Ge-
nomics eine Fiille neuer Drug-Targets ergeben wer-
den, die nach optimierten Liganden verlangen wer-
den.

zu Frage 3

Wenn wir nur langsam wachsende Forschungskapa-
zitat annehmen, werden wir nur so viele Chemiker
anstellen, wie ausscheiden (steady state). Jedoch
wird der Anteil an Postdocs wahrscheinlich starker
ansteigen. In der Schweiz erwarte ich, dass wir ca.
ein Dutzend Chemiker/Jahr als Laborchefs anstellen
werden (nur Discovery, nicht mitgerechnet sind
Chemiker in der Entwicklung und Produktion, wo
ich mindestens zusatzliche 15-20 erwarte).

zu Frage 4

Ich bin einverstanden, dass das VersUindnis der
molekularen Ebene in der Medizin fUreine Problem-
lOsung unerlasslich ist. Aber das geniigt bei weitem
nicht. Man muss die genetischen, physiologischen,
pharmakologischen, pathologischen, umweltbeding-
ten, epidemiologischen etc. Faktoren genauso ver-
stehen, wenn man innovative Therapien auf den
Markt bringen will. Das Wissen auf diesen Gebieten
ist in den letzten zwei Jahrzehnten exponentiell
angestiegen. Was wir nun heute sehen, ist, dass diese
neueren Disziplinen im Vergleich zu friiher zu bio-
medizinischen Forschungsprojekten viel mehr bei-
tragen und damit der Anteil dieser nicht rein chemi-
schen Disziplinen auch in der Forschungshierarchie
zugenommen hat. In Zukunft werden sich multidis-
ziplinare Teams herauskristallisieren, in welchen
die Chemiker auch angemessen vertreten sein wer-
den. Die Zeiten aber, wo die Chemie fast alleine
dominiert hat, sind wahrscheinlich vorbei. Kons.e-
quenzen: Chemiker, die in der Industrie arbeiten
mochten, miissen wissen, dass sie unerlassliche und
wichtige Mitglieder multidisziplinarer Teams sein
werden. Sie miissen die Fahigkeit haben, mit den
Vertretem anderer Disziplinen zu kommunizieren
und mit ihnen im Team als gleichwertige Wissen-
schafter zusammenzuarbeiten. Chemiker, die zu-
satzlich zu ihrer wissenschaftlichen Expertise und
Exzellenz noch diese Eigenschaften mitbringen,
konnen eine brill ante Karriere in der Industrie erwar-
ten, genauso wie Wissenschafter anderer Diszipli-
nen mit dem gleichen Profil.

zu Frage 5

Wie vielleicht viele wissen, haben wir wahrend des
Novartis-Integrationsprozesses diese Frage aufge-
nommen, weil uns klar war, dass einige unserer
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Chemiker ahnlich pessimistisch iiber den Ilur relati-
ven Gewichtsverlust ihrer Disziplin gestimmt sind.
Andererseits bin ich, wie andere, fest davon iiber-
zeugt, dass Chemikereine unerlassliche Komponen-
te unserer Forschung sind und bleiben werden. Einer
unserer Li:isungsvorschlage ist es, einen weltweit
verantwortlichen Chemie-Experten (Senior Chemi-
cal Expert) zu emennen, der als voIles Mitglied der
Forschungsleitung fUr die wissenschaftliche Quali-
tat der chemischen Disziplin in Novartis Pharma
verantwortlich sein wird. Es werden ihm ca. 15 der
besten Chemiker aus den therapeutischen Bereichen
zur Seite stehen. Eine ganz Anzahl von Chemikern
werden auch zu Programm- und Projektleitern er-
nannt werden.

zu Frage 6

Ich bin sehr optimistisch, dass es unter hervolTagen-
den Chemikem immer geniigend geben wird (ich
kenne einige), die mit Freude ihre Expertise in mul-
tidisziplinaren Teams einsetzen werden, um erfolg-
reich an neuen Therapien zu arbeiten.

zu Frage 7

In der Ausbildung sollten folgende Aspekte ver-
mehrt beriicksichtigt werden:
i) aus dem obigen kann abgeleitet werden, dass der

Kommunikation mit anderen Disziplinen und
dem interdisziplinaren Teamwork mehr Beach-
tung geschenkt werden soUte;

ii) filr die Pharma-Industrie ist es wichtig, eine brei-
te Palette von Chemiespezialisten zu haben, um
nur einige zu nennen:
- organische Synthetiker, die nicht nur 'mach-

bare' Synthesen beherrschen, sondern auch
Synthesen aufEffizienz, Umweltvertraglich-
keit, metabolische und toxische Eigenschaf-
ten, Bluthirnschranke-Gangigkeit usw. opti-
mieren konnen

- Spezialisten fiir die Interaktion von kleinen
MolekiHen mit Proteinen, DNA, RNA, Enzy-
men

- Peptidchemiker
- Chemiker, die darauf spezialisiert sind, Pep-

tidomimetika herzustellen
- Chemiker, die Enzyme in ihren Synthesen

einsetzen
- Spezialisten. fUr kombinatorische Chemie
- Spezialisten fUr databank-mining und mole-

cular modelling.
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zu Frage 1

Prof. Dieter H. Hinzen
Leiter der Praklinischen Pharma Forschung & Entwicklung
F. Hoffmann-La Roche AG
CH-4070 Basel

zu Frage 5
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Ca. 25% der in der Roche Regio eingesteHten Aka-
demiker waren Chemiker (einschliesslich Bioche-
miker).

zu Frage 2

Neben der Zunahme der molekularen Genetik, der
mikro/nano- Technologien und der Bioinformatik
sehe ich eine Tendenz zur Verstarkung der chemi-
schen Forschung. Dies nicht lOletzt durch Zunahme
der Forschungskollaborationen mit akademischen,
biologischen/medizinischen Institutionen und Bio-
technologiefirmen, welche haufig keine oder unzu-
reichende chemische Forschung besitzen.

zu Frage 3

Meiner person lichen Meinung nach wird der Bedarf
lOnehmen. Neue Technologien, z.B. 'combinatorial
chemistry', Automatisation und 'high-throughput
screening' (auch in der Chemie) werden eine ver-
starkte Einbindung und Neuausrichtung der chemi-
schen Forschung in der pharmazeutischen Industrie
nach sich ziehen.

zu Frage 4

Chemiker verfi.igen im allgemeinen i.iber einen aus-
gezeichneten Zugang zu multidisziplinaren Arbei-
ten. Viele Chemiker verstehen biologische For-
schungsfragen und Zusammenhange; aber wenige
Biologen verstehen oder sprechen die Sprachen der
Chemie. Chemiker sind in einer strengen naturwis-
senschaftlichen Disziplin ausgebildet. Ich sehe kei-
nen Grund, warum Chemiker nicht i.iber ausgezeich-
nete Voraussetzungen bezi.igl ich lei tender oder ober-
ster Fi.ihrungspositionen in der Industrie verfi.igen
sollten.

Starkere Einbindung schon im Studium sowie lOr
Zeit der Promotion und Postdoc-Zeit in die Bereiche
'life science' und Materialwissenschaft. Auch die
Universitaten sollten sich in der Ausrichtung ihrer
chemischen Forschungsprojekte starker an den mit-
tel- bis langfristigen Bedi.irfnissen der forschenden
chemischen Industrie orientieren, ohne dass die In-
dustrie die Grundlagenforschung der UniversiUiten
bestimmen sollte.

zu Frage 6

Optimistisch aus den obgenannten Gri.inden.

zu Frage 7

Ja, in Richtung einer starkeren Vernetzung, z.B. mit
'life sciences'. Das multidisziplinare wissenschaft-
liche Arbeiten ist in der Industrie alltJiglich. Ich
fi.irchte, dass an manchen Uni versitaten hier noch ein
gewisser Nachholbedarf besteht.
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Dr. Rene Imwinkelried
Leiter Forschung und Entwicklung Chemie
Lanza Feinchemie
CH-3930 Visp
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zu Frage 1

Ca. 55% der bei Lanza Feinchemie in den letzten
drei Jahren angestellten Akademiker sind Chemiker
oder Chemie-Ingenieure.

zu Frage 2

Der prozentuale Anteil an Naturwissensehaftern und
Ingenieuren wird in Zukunft bei Lanza Feinchemie
sichel' auf gleieh hohemNiveau bleiben. Um die sieh
standig andernden Marktbedtirfnisse reehtzeitig zu
erkennen und riehtig zu agieren, brauehen wir in no-
vationsfahige und -freudige Mitarbeiter mit teehno-
logisehem Verstandnis entlang des gesamten Wert-
sehopfungsprozesses, d.h. nieht nur bei F&E und
Produktion, sondern aueh in den Bereiehen Marke-
ting und Verkauf.

zu Frage 3

Aufgrund des mit Produktivitatssteigerungen ver-
bundenen Strukturwandels der Industrie ist mit ei-
nem sehwaehen Rtiekgang des Bedarfs an Chemi-
kern in den naehsten 20 Jahren zu reehnen. Fi.ir die
ehemisehe Industrie werden aber hoehqualifizierte
Chemiker aueh in Zukunft der entseheidende Er-
folgsfaktor sein. Dies gilt insbesondere ftir Chemi-
ker, weIche die Werkzeuge der Sythese beherrsehen.

zu Frage 4

Eine Tendenz, des Chemikers Starnmtatigkeit 'Syn-
these' zur reinen Dienstleistung zu degradieren, ist
sieher auszumachen. Dies trifft aber eher fUr die
pharmazeutische als fi.ir die chemische Industrie zu.
Chemiker sind aber nieht in einer schleehteren Aus-
gangslage fUr die Ergatterung von fi.ihrenden Posi-
tionen. Viel mehr glaube ich, dass nieht genUgend
hoehqualifizierte Chemiker bereit sind, frUh genug
das in jahrelanger Ausbildung erlernte Fachgebiet
Chemie zu einem gewissen Grad zu verLassen und in

neue, weniger wissensehaftliehe Tatigkeitsgebiete
vorzustossen. Aufgrund del' Ausbildung, der ausge-
pragten logisehen Denkfahigkeiten und der Innova-
tionsfreude sind Chemiker aueh in Zukunft hervor-
ragend pradestiniert, in Entseheidungspositionen vor-
zudringen. Dafi.ir sind aber FlexibiliHit und eine
gewisse Risikobereitsehaft unabdinglieh.

zu Frage 5

Die Leistung der Chemie und ihrer Exponenten ftir
unsere Gesellsehaft prasentiert sieh in del' Offent-
liehkeit mitunter einseitig negativ. Die Industrie
muss dureh vermehrte Aufklarungsarbeit dieses Bild
korrigieren. Dass sieh die wirtsehaftliehe Position
der angestellten Chemiker, vergliehen mit anderen
Berufsgruppen, in den letzten Jahren versehleehtert
haben sollte, kann ieh zumindest ftir Lanza nieht
feststellen. leh bin zuversiehtlieh, dass wir Chemi-
ker unsere wirtsehaftliehe Position aueh in Zukunft
halten.

zu Frage 6

leh bin optimistiseh, dass die vermehrte Aufkla-
rungsarbeit den beabsiehtigten Zweek frtiher oder
spater erreiehen wird.

zu Frage 7

Bereits die Mittelsehtiler mtissten im Chemieunter-
rieht vermehrt mit alltagsrelevanten Themen ftir
ehemisehe Fragestellungen begeistert und nieht zu
sehr mit pH-Bereehnungen und Atommodellen ge-
langweilt werden. Die Ausbildung an der Hoehsehu-
Ie kann mittels vermehrter interdisziplinarer Pro-
jektarbeit sieher noeh verbessert werden. Auf aile
faile sind abel' qualitativ hoehstehende Forsehungs-
statten del' ergiebigste Nahrboden. Ftir die Sehweiz
bedeutet das m.E. Konzentration del' Ressoureen auf
drei Top-Ausbildungsstatten.
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Dr. Hanspeter Knopfel
Mitglied der Konzernleitung
Clariant International AG
CH-4132 Muttenz

verantwortlich fUrStrategische Projekte und Geschaftsentwicklung. Zu dieser Stabsfunk-
tion gehbren, neben der Suche und DurchfUhrung von Akquisitionen und Kooperationen,
die Forschungskoordination, die Patentabteilung und die Toxikologie,

Vorbemerkungen
Grundsatzlich kann festgestellt werden, dass del' Erfolg del' modernen chemischen Industrie-
unternehmen nicht mehr nul' durch die Forschung bestimmt wird, sondern ein Zusammenspiel
vieler Funktionen ist. Der Chemiker ist in den seltensten Hillen auch ein guter Kommunikator
nach aussen, so dass diese 'Lorbeeren' sehr oft von anderen Funktionen (Betriebswirte und
Juristen) abgeholt werden.
Clariants AktiviUiten liegen in del' SpezialiUitenchemie. Clariant beschaftigt in der Schweiz
nur 15% der Belegschaft des Konzerns. Neben del' Konzernleitung haben auch zwei Geschafts-
bereiche mit ihren Forschungs- und Entwicklungsgruppen und ihren anwendungstechnischen
Abteilungen ihren Sitz in Muttenz/Basel. In Muttenz produziert auch das grosste Konzernwerk
Farbstoffe und Chemikalien fUr verschiedene Geschaftsbereiche. Die nachfolgenden Erklarun-
gen mUssen in diesem Zusammenhang verstanden werden.

zu Frage 1

Seit 1990 wurden in del' Sandoz Chemikalien Divi-
sion und deren Nachfolgegesellschaften 36 Akade-
miker, davon 24 Chemiker, angestellt.

zu Fragen 2 und 3

Die Moglichkeiten fUr wissenschaftliches Arbeiten
in del' Spezialitatenchemie sind im Vergleich zu
einem Pharmaunternehmen wesentlich einge-
schrankt. Eine Chemiefirma wird jedoch auch in
ZukunftHochschulchemikerin verschiedenen Funk-
tionen beni:itigen. Del' Einsatz bei Clariant findet in
fUnf Tatigkeitsfeldern statt, die sehr unterschiedli-
che Anforderungsprofile haben:

Forschung und Entwicklung
Eine Domane, die noch VOl'ca. 20-30 Jahren als
Zentrum del' Innovation galt und in del' die Chemi-
ker grundlegend neue Produkte und Verfahren ent-
wickelten. Heute sind jedoch fUr die verschieden-
sten Anwendungsgebiete jene Molekille mit dem
optimal en Preis/Wirkungsverhaltnis grosstenteils
gefunden. Ein typisches Beispiel ist die Farbstoff-
chemie, wo die Substrate sich seit del' Entwicklung
der synthetischen Fasern in den 50er Jahren kaum
mehr verandert haben. Die heutigen Farbstoffsorti-
mente decken aile BedUrfnisse bezUglich Echtheit
abo Verbesserungen sind VOl'allem noch auf der
Verfahrensoptimierung bei del' Produktion und bei
den okologischen Anwendungsverfahren moglich.
Konsequenterweise sind die Forschungsgruppen in

den letzten Jahren eher kleiner geworden. Clariant
setzt 3,5% des Umsatzes in die Forschung und
Entwicklung ein.

Produktion
Je nach Komplexitat del' angewandten Verfahren
muss ein Produktionsbetrieb nicht zwingend durch
einen Hochschulchemiker, sondern kann durch ei-
nen Techniker HTL kompetent gefUhrt werden. Diese
Erkenntnisse del' letzten Jahre begrenzen den Ein-
satz des Hochschulchemikers auf komplexe Pro-
duktionsanlagen und die Pilot-AnlageNerfahrens-
entwicklung.

Anwendungstechnik
Die Arbeiten diesel' Funktion erlauben es erst, ein
Produkt technisch erfolgreich in den Markt einzu-
fUhren und in Zusammenarbeit mit den technischen
Stellen des Kunden das Produkt wirkungsmassig
optimal einzusetzen. Auch hier stehen heute mog-
lichst okologisch vertragliche Anwendungsverfah-
ren im Vordergrund. Del' Hochschulchemiker kann
in del' Anwendungstechnik eine fUhrende Rolle spie-
len, die durch Fachtechniker HTL (z.B. Kunststoff-
techniker, Lacktechniker, Textiltechniker etc.) er-
ganzt wird.

Verkaufsorganisation
Nur selten steigen Hochschulchemiker nach dem
Abschluss direkt in den Verkauf ein, selbst wenn es
sich um einen technischen Verkauf handelt. Nach
dem langen Studium glaubt der Hochschulchemiker,
dass ein Abstieg in die 'Niederungen des Verkaufes'
unter seiner Wiirde sei, obwohl die Tatigkeit im
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Verkauf meistens die erste Stufe auf der spateren
Karriereleiter in der operationellen Flihrung ist.

Operationelles Management
Dem Hochschulchemiker stehen nicht nur Kaderstel-
len in technischen Bereichen wie Forschung, Prod uk-
tion und Anwendungstechnik offen, sondem auch in
der Flihrung von Geschaitseinheiten. Flir diese Flih-
rungsfunktionen muss jedoch der Chemiker bereit
sein, auch betriebswirtschaftliche Vorgange zu erler-
nen und zu beherrschen. Das erfolgreiche Geschaft
basiert nicht nur auf dem Produkt aus der eigenen
Forschungsabteilung, sondem auch auf des sen richti-
ger Vermarktung unter betriebswirtschaftlichen Ge-
sichtspunkten.

zu Frage 4

Der Erfolg eines Untemehmens wird durch das
Zusammenspiel der verschiedenen Funktionen be-
stimmt. Der Chemiker in den verschiedenen Funk-
tionen des Chemieunternehmens tragt zum Erfolg
genauso bei wie z.B. Molekularbiologen, Juristen,
NationalOkonomen, Kaufleute, Ingenieure, Infor-
matiker, Industrieapotheker und Mediziner. Die
Ansicht, dass die heutige Industrieforschung zuneh-
mend von Nicht-Chemikem bestimmt wird und der
Chemiker in den Hintergrund gedrangt werde, ist
falsch. Die industrielle Forschung arbeitet flir die
Bedlirfnisse des Marktes, sei es nun flir die verbes-
serte Stabilisierung eines Kunststoffes oder flir die
Bekampfung des Aids-Virus. Das neuentwickelte
Produkt muss im Markte gewinnbringend verkauft
werden konnen. Die Kosten flir das Betreiben einer
industriellen Forschung kann sich nur jenes Unter-
nehmen leisten, das aueh entsprechende Gewinne
erarbeitet, d.h., das Untemehmen muss eine gesun-
de finanzielle Struktur haben. Das Festlegen der
Forsehungsziele kann daher nieht dem Forschungs-
chemiker alleine tiberlassen werden, sondern die
anderen Funktionen mtissen ebenfalls darauf Ein-
fluss nehmen. 1mheutigen Untemehmen wird Team-
fahigkeit verlangt, und der Anspruch, dass der For-
sehungsehemiker das einzige kreative Element sei,
kann in der industriellen Forschung nicht mehr
toleriert werden.
~ie Chemie ist nicht mehr die einzige Wissensehaft,
dIe das Verstandnis flir molekulare Zusammenhan-
ge mitbringt, sondern in vermehrtem Masse tragen
aueh andere Wissensehaften wie die Bioehemie, die
Molekularbiologie, die Physik und die Medizin Zur
Forschung bei.
Nur sehr grosse und finanziell erfolgreiche Unter-
nehmen konnen es sich leisten, Grundlagenforsehung
zu betreiben. Die Grundlagenforsehung muss zu
einem grossen Teil durch die Hoehschulen, nach
Mogliehkeit in Zusammenarbeit mit der Industrie
erbracht werden. Diese Zusammenarbeit zwische~
sehweizerischen Hochschulinstituten und der Indu-
strie ist noch wesentlich verbesserungsfahig und hat
den Stand der amerikanisehen Hoehsehulen in ihrer
Zusammenarbeit mit der Industrie bei weitem noeh
nieht erreieht.
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zu Frage 5

Der erfolgreiche Chemiker kann auch heute seine
verdiente wirtsehaftliche und gesellschaftliche Stel-
lung erreichen. Die Aufstiegschancen in der indu-
striellen Forschung, in der Produktion und in der
Untemehmensflihrung sind intakt. Flir das Vor-
wartskommen in Funktionen ausserhalb der For-
schung benotigt der Chemiker jedoch zusatzliche
Ausbildung, wie z.B. Lehrgange in Betriebswirt-
schaft oder ein Zusatzstudium (z.B. MBA). Der
Forschungschemiker andererseits braucht flir die
sich schnell andernden Aufgabenstellungen eine
kontinuierliche Verbesserung seines Wissensstan-
des, wie das in anderen akademischen Berufen, wie
z.B. in der Medizin oder in der Informatik, auch
notwendig ist.
Neb~n diesen fachlichen Kompetenzen gehort zum
heutlgen Erfolg auch die Komponente Kommunika-
tion. Der Chemiker lernt wahrend des Studiums
nicht oder zu wenig, wie er seine Projekte, deren
Stand und Erfolge an Nicht-Chemiker 'verkaufen'
kann. In dieser Beziehung sind ihm andere Akade-
miker liberlegen, welche Fortschritte publizistisch
besser auswerten konnen. Zugegebenermassen ist
es nichtjed~~ Menschen gegeben, mit Leichtigkeit
zu kommunlZleren, doch es fallt auf, dass gerade der
Forschungschemiker diesbeztiglieh manehmal ei-
nen recht hilflosen Eindruek hinterIasst.

zu Fragen 6 und 7.

Die heutige Ausbildung des Hochschulchemikers
riehtet sieh, naeh meiner Meinung, auf einen spate-
ren Einsatz in Forschung, Entwickluno oder Tech-
nik aus. Es ware sinnvoll, an den Hoehschulen
Moglichkeiten anzubieten, dass nach einem Grund-
studium von ca. ftinf Semestem aueh ein Zusatzstu-
dium in Betriebswirtschaft (MBA) von ca. drei
Semestern durehgeftihrt werden kann, eventuell
kombiniert mit einem sechsmonatigen Industrie-
praktikum. Generell sollte das Studium jedoch vier
Jahre nieht libersteigen. Aueh dem reinen Betriebs-
wirtsehaftsstudium wilrde es, je nach Ausrichtung,
nichts schaden, eine technische Komponente zu
unterlegen.
Die Hochsehulen soil ten dem in der industriellen
Forsehung tiitigen Chemiker hoehstehende Fortbil-
dungskurse von 4-6 Wochen theoretischer wie aueh
praktischer Natur anbieten, urn ihm die Gelegenheit
zu bieten, alle 5-6 Jahre die neuesten Entwicklun-
gen in seinem oder einem verwandten Fachgebiet
kennenzulernen. Die versehiedenen Chemieinstitu-
te der sehweizerischen Hochschulen soli ten unter-
einander in dieser Beziehung eng zusammenarbei-
ten, anstatt auf ihre fOderalistische Struktur und
Eigenstandigkeit zu poehen. Das Gleiche gilt bei der
Erweiterung der Studienlehrgange, bei denen die
schweizerisehen Hoehsehulen auch vermehrt und
kreativ zusammenarbeiten und nieht den Studenten
den Weehsel von einer Hoehsehule zur anderen
durch artifizielle Hi.irden ersehweren sollten.
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Dr. Ferdinand Naf
Forschungsleiter und Mitglied der Geschaftsleitung
Firmenich SA
CH-1211 Genf 8
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zu Frage 1

Firmenich SA, Genf, beschaftigt ca. 1000 Mitarbei-
ter. Von den 1996 neu angestellten 43 Akademikern
betragt der Anteil an Chemikern 44%.

zu Frage 2

Die Firma Firmenich ist weltweit auf dem Gebiet der
Produktion von formulierten Parfums und Aromen
und von Grundchemikalien fUr die Riechstoff- und
Aromenindustrie tatig (Umsatz ca. 1 Billion CHF).
Der Erfolg dieser Tatigkeit hangt entscheidend von
einem harmonischen Zusammenspiel technischer,
kaufmannischer und finanzieller Faktoren abo Da
unsere Produkte chemischer Natur sind, vielfach aus
unserer eigenen Forschung stammen und durch effi-
ziente Produktionsmethoden preisgUnstig hergestellt
werden mUssen, fallt dem Chemiker bei uns eine
zentrale Rolle zu.
Chemiker brauchen wir in der Forschung und Ent-
wicklung, im Einkaufund in der Produktion. Chemi-
sche Grundkenntnisse werden heute auch von unse-
ren Parfumeuren und Aromatikern und Applikati-
onsspezialisten verlangt. Auch unsere Verkaufer
von Parfums, Aromen und Chemikalien profitieren
von chemischem Grundwissen, da unsere Kunden
vermehrt mit technisch-chemischen Fragen an uns
herantreten.
In der Produktion werden neben Chemikern auch
Ingenieure und Spezialisten der ProduktfIUsse und
Produktionsprozesse benotigt. Nicht naturwissen-
schaftlich ausgebildete Akademiker finden interes-
sante FUhrungsposten in unserer Finanzabteilung
und im Personalwesen.
Unsere oberste Geschaftsleitung glaubt an die Che-
mie als Fundament unserer Tatigkeit. Sowohl unser
Prasident Fred-Henri Firmenich als auch unser Chief
Executive Officer, Pierre- Yves Firmenich, besitzen
beide eine Grundausbildung als diplomierte ETH-
Chemiker.

zu Frage 3

Bei Firmenich SA, Genf, werden wir mindestens ca.
80 neue Chemiker fUr 1997-2007 benotigen (davon

ca. 30 Ersatz wegen Pensionierung). Die Anzahl
wird stark von der zukUnftigen Attraktivitat des
Standortes Schweiz abhangig sein.

zu Frage 4

Fehlende Mitwirkung/Mitsprache von Chemikern
in einer Industrie, deren Erfolg wesentlich auf dem
Verstandnis molekularer Zusammenhange beruht,
dUrfte sich 1) fUrdie Firma negati v auswirken und ist
2) auch fUr die Motivation und das kreative Denken
des Chemikers schlecht.

zu Frage 5

Der Chemiker soli jung (Diplom ~ 24 Jahre, Dokto-
rat::; 28 Jahre) via Forschung in die Firma eintreten
und dort moglichst frUh lemen, chemische Projekte
unter Einschluss wirtschaftlicher, finanzieller und
organisatorischer Aspekte auszuarbeiten und vor
dem Management erfolgreich zu verteidigen. Wenn
ihm dies nicht gelingt, wird er in Zukunft mehr und
mehr MUhe haben, in oberste Entscheidungsgremi-
en aufgenommen zu werden, mit all den damit ver-
bundenen wirtschaftlichen und gesellschaftlichen
Aspekten.

zu Frage 6

Ich bin optimistisch, dass dies gelingt, falls den
jungen Chemikern schon auf der Hochschule das
Interesse an wirtschaftlichen, finanziellen Fragen
geweckt wird. Ebenfalls muss die Industrie die jun-
gen Chemiker schon frUh aus der Isolierung als Nur-
Chemiker herausfUhren (siehe Punkt 5).

zu Frage 7

Die Mittelschul- lind Hochschulausbildung sollte
wie folgt revidiert werden:
1) Mittelschule: Neben naturwissenschaftlichen und

geisteswissenschaftlichen Fachern mUssten die
Grundlagen von Wirtschaft und Finanz vermit-
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telt werden. Ziel: Ein Maturand mtisste aUe Ru-
briken del' Neuen Zurcher Zeitung lesen und
verstehen konnen. Maturaalter max. 18 Jahre.

2) Hochschule:
- bis zum Dip/om: Moglichst breite Grundaus-

bildung zum chemischen Generalisten ink!.
Biochemie, Zellbiologie, Molekularbiologie;
Ausbildung in Management, Wirtschaft, Fi-
nanz; Unterricht in Projektstudien unter Ein-
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schluss chemischer, organisatorischer und
finanzieller Aspekte; Diplomalter ca. 23 Jah-
re.

- Doktorat: Spezialisierung auf einem Gebiet,
abel' im Rahmen eines multidisziplinaren
Teams; Weiterstudium von allgemeinbilden-
den Fachern, insbesondere Management,
Volkswirtschaft, Finanz; Dauer: max. 3-3'/2
Jahre.

zu Frage 1

Dr. Robert Nyfeler
Leiter Forschung und Entwicklung
Novartis Crop Protection AG
CH-4002 Basel

zu Frage 4

Die letzten 2-3 Jahre waren in unserer Industrie
gepragt durch Restrukturierungsmassnahmen. In
diesel' Zeit wurden deshalb vorwiegend Ersatzan-
stellungen getatigt. Bei einer relativ kleinen Zahl
von Neueinstellungen von Akademikern ist abel' del'
relative Anteil an Chemikern mit ca. 30-40% gleich
geblieben.

zu Fragen 2 und 3

Chemische Produkte werdlm auf absehbare Zeit
Hauptpfeiler des Pflanzenschutzes bleiben. Ftir For-
schung, Prozessentwicklung, Produktion und Ana-
Iytik werden wir deshalb auch in Zukunft gut ausge-
bildete Chemiker benotigen. Eine signifikante Re-
duktion des Stellenbedal'fes ist in den nachsten Jah-
ren nicht zu erwarten. Nach erfolgten, bereits jetzt
klar absehbaren Restrukturierungsmassnahmen wer-
den wir im Pflanzenschutz von Novartis bereits im
Jahre 1997 vereinzeIt den einen oder anderen gut
ausgebildeten, jungen Chemiker anstellen konnen.
Es wird allerdings sichel' 2-3 Jahre dauern bis wieder
mehr Bewegung ins Ganze kommt. Die neuen An-
satze im Discovery Prozess, mit vermehrter Bedeu-
tung von kombinatorischer Chemie, High-through-
put Screening und del' dazu benotigten Entwicklung
von biochemischen Testsystemen, wird die Bedeu-
tung des Chemikers nicht herabsetzen. 1m Gegen-
teil, gut ausgebildete Synthesechemiker mit Zusatz-
kenntnissen in Biochemie, Molekularbiologie oder
Informatik werden gesucht sein.

Ftir den Pflanzenschutzsektor Novartis trifft die
Situation gemass Frage 4 erfreulicherweise nicht zu.
In del' neunkopfigen Geschaftsleitung des Pflanzen-
schutzsektors sind fUnf Chemiker vertreten, auch
aile vier Forschungsleiter bei uns sind Chemiker.
Die Karrierechancen sind meines Erachtens fUr den
Chemiker in unserer Industrie absolut intakt. Wie
abel' bereits oben erwahnt, darf sich die Chemie nicht
als isolierte Wissenschaft begreifen, sondem muss
sich vermehrt dem Dialog mit verwandten Fachge-
bieten offnen. Neben hervorragender Ausbildung im
eigenen Fachgebiet sind dazu die Bereitschaft zu
Teamarbeit und Kommunikation eine wichtige Vor-
aussetzung.

zu Frage 5

Hier gibt es meines Erachtens zwei Aspekte zu
berticksichtigen:
a) die Stellung del' Forscher (und nicht nul' del'

Chemiker) in del' Industrie.
Ein erfolgreiches Geschaft basiert auf einel' inno-
vativen und produktiven Forschung. Dies be-
dingt hervol'ragend qualifizierte Forscher, die im
Labor arbeiten mochten. Zu diesem Zweck mtis-
sen wir in del' Industrie ftir eine attraktive 'For-
scherlaufbahn' sorgen. Novartis ist gerade daran,
ein neues Laufbahnsystem in diese Richtung zu
etablieren.

b) das Ansehen del' Chemie und speziell del' Pflan-
zenschutzchemie in del' Gesellschaft.
Hier gibt es sehr viel Arbeit zu tun. Nutzen und
Risiken unserer Arbeit mtissen vermehrt in einer
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versHlndlichen Form einem breiten Publikum
zuganglich gemacht werden. Verstandlich ge-
haltene Publikationen, Vortrage, aber auch kon-
troverse Diskussionen sind hier gefragt. Hier
soil ten meines Erachtens 6ffentliche Verbande
wie z.B. die NSCG vermehrt aktiv werden.

zu Frage 6

Ich bin mir bewusst, dass es sehr schwierig sein wird,
die Stellung des Chemikers in der Gesellschaft und
der lndustrie ins richtige Licht zu rticken. Dazu ist es
n6tig, dass sich der Chemiker nicht isoliert e1itar
sieht, sondern als ein - allerdings wichtiges - Glied
in einem multidsiziplinaren Umfeld. Zudem sind wir
vermehrt auf die aktive Untersttitzung von wichti-
gen Meinungsbildnern wie z.B. Hochschulen oder
Fachverbanden angewiesen.
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zu Frage 7

Yom Standpunkt der Wissensvermittlung geh6rt die
Ausbildung der Chemiker in der Schweiz sieher
immer noch zur Spitze. Die internationale Konkur-
renz wird aber immer sHirker. Urn sich hier behaup-
ten zu k6nnen, mtissen die Schweizer Hochschulen
in den sich neu entwickelnden Wissensgebieten ver-
mehrt Grundlagenforschung betreiben und wom6g-
lich auch eigene Impulse geben. Solche Gebiete sind
meines Erachtens u.a. die Nanotechnologie, Bioin-
formatik, Genomics etc.

N.B. Mit den Begriffen Chemiker, Forscher oder
Wissenschafter sind immer die mannliche und weib-
liche Form gemeint.

zu Frage 1

Dr. Peter Schutz
Mitglied der Konzernleitung
verantwortlich fUr die Division Pigmente,
und Vorsitzender des Forschungs-Councils der
Ciba Spezialitatenchemie AG
CH-4002 Basel

Forschung und Entwicklung interessierten Wissen-
schaftler!

Bei den in den fiinfIndustriedivisionen arbeitenden
Akademikern sind, weltweit gesehen, etwa die Half-
te Chemiker. Heute arbeiten bei der weltweiten Ciba
Spezialitdtenchemie etwa 1500 Hochschul- und Fach-
schulchemiker. Auf diese Basis bezogen dtirfte der
zukiinftige weltweite Bedaif an Chemikern ca. SOl
Jahr betragen. Dabei arbeiten bei der ehemaligen
Ciba-Geigy ca. '/3 in der Syntheseforschung, '/3 in
Produktion, Entwicklung und Umweltschutz und II
3 in Analytik, Marketing, Applikation, Patentabtei-
lung und Administration.

zu Frage 2

Ciba Spezialitdtenchemie ist eine forschungs- und
entwicklungsintensive Firma. Wir wollen auch in
Zukunft etwa 4-5% des Umsatzes fUr Forschung
und Entwicklung ausgeben. Dies bedeutet bei einem
weltweiten Umsatz von z.B. CHF 7 Mia. ein For-
schungs-/Entwicklungsbudget von weltweit tiber
CHF 300 Mio. Ein beachtliches Potential fUr aile an

zu Frage 3

Die kontinuierliche Erneuerung mit gut qualifizier-
ten Chemikern pragt die Zukunft unserer Firma in
entscheidendem Ausmass. Dazu zwei Bemerkun-
gen:
- Ciba Spezialitdtenchemie braucht Naturwissen-

schaftler in allen Bereichen, auf allen Stufen, in
allen wichtigen Landern. Fiir viele Arbeitsplatze,
wo Fiihrungsverantwortung gefragt ist, ist es
allerdings wenig relevant, ob der Kandidat Che-
mie-Ingenieur, Chemiker, Physiker, Kristallo-
graph oder Analytiker ist. Dabei raume ich gerne
ein, dass auf der Stufe Sachbearbeiter und Spe-
zialist die massgeschneiderte Ausbildung und
Berufserfahrung nach wie vorentscheidend wich-
tig ist. Die Klassierung in Chemiker und Nicht-
Chemiker ist fUr die zukiinftigen Bedtirfnisse der
Ciba Spezialaitdtenchemie daher m.E. nicht der
kritische Punkt, sondeen vielmehr die Qualitiit
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de r Gesamtausbildung, die M obilitiit, die Fiihig-
keit des interdiszipliniiren Denkens und die Team-
fiihigkeit. Hier beziehe ieh mieh generell auf den
Einsatz von Naturwissensehaftlern in der Che-
mischen Industrie.

- Besonders wichtig erseheint mir die Frage der
internationalen Mobilitiit. Eine globale Firma
wie Ciba Spezialitiitenchemie braueht interna-
tional einsetzbare Mitarbeiter und Mitarbeiterin-
nen. Ein Verbleiben der Chemiker am Ort der
ersten Einstellung dtirfte daher in Zukunft die
Ausnahme sein, insbesondere fi.ir Kaderpositio-
nen, denn gerade der internationale und interdis-
ziplinare Einsatz bringtjene Anregungen, die fi.ir
die Losung der Anliegen unserer Markte und
Kunden notig sind. Wir dtirfen nieht ausser acht
lassen, dass Ciba Spezialitiitenchemie tiber 90%
ihres Umsatzes ausserhalb der Sehweiz macht.
Warum sollen dann nieht Applikation, Entwiek-
lung, teehnisches Marketing und Produktion auch
dort angesiedelt sein, wo unsere Markte und
un sere Kunden sind? Diese Frage kann man
bedingt auch fi.ir die 'Forsehung' stellen.

(Beztiglieh Internationalitat: Von den bei Ciba-Gei-
gy im Forschungszentrum Marly, Kanton Fribourg,
besehaftigten Chemikern waren im letzten Jahr fast
50% Auslander bzw. Schweizer der 1. Generation).

zu Frage 4

Das angesprochene Problem der 'Verdrangung' von
Chemikern durch Nicht-Chemiker ist in unserem
Hause nicht bekannt. In allen anspruehsvollen Posi-
tionen kommt, nebst dem faehliehen Wissen der
Personlichkeit, der Teamfahigkeit eine entseheiden-
de Rolle zu. Daher konnte fi.ir eine verantwortungs-
volle Stelle mit Ftihrungs- und Integrationsverant-
wortung ein engagierter 'Nicht-Chemiker' einem
mittelmassigen 'Chemiker' vorgezogen werden. Dies
bezieht sich selbstverstandlich nieht auf Speziali-
sten, die mit 1. Priorit1it auf Grund ihres Experten-
wissens in ihren Spezialgebieten ausgelesen wer-
den.

zu Frage 5

Die Zukunft der Ciba Spezialitiitenchemie liegt in
unserer Fahigkeit zur Innovation: neue, bessere Pro-
dukte. Eine der ftinf Industriedivisionen beispiels-
weise maeht 40% ihres Umsatzes mit patentierten
Produkten. Dies ist nur moglieh, weil wir uns in
unserer Firma zur Chemie bekennen und tiber die
besten Chemiker verfi.igen! Daher genies sen bei uns
aIle Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter mit gri.indli-
eher chemiseher Ausbildung hohes Ansehen.
Chemiker sind nieht nur in der Forsehung, nicht nur
als Spezialisten, sondern tiberall, aueh in den leiten-
den Ftihrungspositionen, vertreten: AIle ftinfDivisi-
onsleiter sind Chemiker von renommierten Univer-
sitaten und mit Doktoratsabschluss, einige davon
haben zusatzlieh noeh betriebswirtsehaftliehe Ex-

130
CI1IMIA 5/ (1997) Nr. 4 (April)

amen bestanden. Aueh unser Vorsitzender der Kon-
zernleitung ist promovierter Chemiker. U nd im Ver-
waltungsrat der Neuen Firma wird ein mit dem
Nobel-Preis geehrter Chemiker Einsitz nehmen. In
der Division Pigmente sind folgende Kaderstellen
heute mit Chemikern besetzt: Leiter Einkauf, Leite-
rin Patente, Lei ter Strategisehe PIan ung, Lei ter Bus i-
ness Support, Leiter der grossten Gesehaftseinheit,
Leiter QualitatskontrolIe, Leiter Produktion, Leiter
Verfahrensentwieklung, Leiter Registrierung, Lei-
ter Product Management, Divisionsingenieur (!),
Werkleiter, Leiter grosser Konzerngesellsehaften
wie etwa USA, Japan, China, Frankreieh, und viele
mehr!
1st das nieht eine enorme Motivation und Herausfor-
derung ftir aIle Chemiker? Sie konnen - falls sie in
der Forsehung beginnen - entweder ihre Entwiek-
lung in der Forschung suehen (Ciba Spezialitiiten-
chemie forseht weltweit an tiber 10 Standorten!),
oder sie konnen ihre Erftillung in jenen Arbeitsge-
bieten finden, wo ihre spezifischen F1ihigkeiten am
besten mit unseren Anforderungen tibereinstimmen.

zu Frage 6

Ich bin beztiglieh Zukunftsehaneen ftir gute Natur-
wissenschaftler inkl. Chemiker optimistiseh. Be-
traehten wir es aueh so: Ein Chemiker versteht die
Chemie und Teehnik seiner Produkte und ihre Ap-
plikationen. Verkauf, Marketing, Logistik, Patent-
wissen, Umweltschutz kann er bei entspreehendem
Talent und Willen tiber die Jahre dazulernen. Umge-
kehrt dtirfte es aueh einem sehr ti.iehtigen Kaufmann
leieht fallen, in Chemie und Technik sattelfest zu
werden. Daher empfehle ieh jenen Chemiestuden-
ten, die ihr Berufsleben nieht nur in der Forsehung
sehen, als Alternative zu einem Doktorat ein Zusatz-
studium in Richtung MBA. Dann konnen sie profes-
sionell Chemie, Teehnik, Anwendung und Betriebs-
wissensehaft 'integrieren', ganz im Sinne unserer
VISION 'Value Beyond Chemistry'.

zu Frage 7

Betr. mogliehe Reformen in der Ausbildung von
Hoehsehulchemikern sehe ich Ansatze in folgender
Riehtung:
- Image des Chemikerberufes bereits in Sehulen

und Universitaten aufwerten
vermehrter Verzicht auf Doktorat und daftir Zu-
satzausbildung z.B. in den Betriebswissensehaf-
ten
Maturitat und Universitatsabsehluss vorverlegen.
Chemiker mit oder ohne Doktorat sollen bereits
mit 25 Jahren ins Berufsleben eintreten konnen
Mehr Ausbildung vermitteln ausserhalb der ehe-
misehen Disziplinen
Den Studenten mehr Mogliehkeiten fUrAusland-
aufenthalte bieten, damit sie bereits naeh Studi-
enabsehluss ftir internationale Aufgaben vorbe-
reitet sind.
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zu Frage 1

Dr. Alexander Wick
Leiter der Division Chemie von
Synthelabo Groupe
und Prasident der
Finorga S.A.
F-92357 Le Plessis-Robinson, Frankreich

zu Frage 4
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Synthelabo hat sich in den letzten Jahren durch
Zukaufe stark vergrossert. Junge Chemiker sind
angestellt worden, urn Abgange von erfahrenen Leu-
ten zu kompensieren, z.B. von Chemikern, die aus
verschiedenen Grtinden aus der Laborforschung
aussteigen wollten. Diese fanden Stellen bei der
Lizenzierung, Sicherheit, Qualitatssicherung, beim
Patentservice, der Entwicklung, Produktion. Das
Offnen von Stellen in den der Chemie angrenzenden
Gebieten fi.ir Chemiker finde ich sehr wichtig, urn
diesen Gebieten naturwissenschaftIich geschulte
Mitarbeiter zur Verfi.igung zu stellen und auch urn
frisch ausgebildete und mit neuen Ideen ausgestatte-
te Leute in die Laboratorien zu ziehen.
Eine Schatzung: 15% Chemiker, 15% Pharmazeu-
ten, 20% Biologen, 20% Mediziner, 10% Okono-
men, 5% Juristen, 15% Andere.

zu Frage 2

Die Tendenz in unserer Industrie war immer eine
Mischung zwischen kurz- und mittelfristigen Zie-
len. Unter amerikanischem Einfluss, der immer star-
ker wird, scheint alles kurzfristiger zu werden (vier-
teljahrlicher Gewinnausweis! usw.).

zu Frage 3

Der Bedarf wird immer gross sein. Nicht nur in den
angestammten Gebieten, aber wo immer ein Grenz-
gebiet einen neuen Namen erhalt, sollte der Chemi-
ker eine fi.ihrende Rolle spielen: Molekulare Biolo-
gie (haben wir den Zug verpasst?), Umweltschutz,
Treibstoffe ....
Voraussage ftir die nachsten 10-20 Jahre: totale
Unsicherheit. Dennoch glaube ich nicht, dass weni-
ger Chemiker gebraucht werden, im Gegenteil, sie
werden aber mehr in Randgebieten als in der Synthe-
se benotigt werden.

Chemie macht heute eher negative Schlagzeilen:
UmweItverschmutzumg aller Art, direkt oder i.iber
Abwasser, Unfalle, Explosionen, Herbizide oder
tiber medikamentose Nebenwirkungen (oder meta-
bolische Ausscheidungen).
Vor 20-30 Jahren waren die Chemiker die Stars,
wenn ein neues Medikament gefunden wurde. Der
Wirkungsmechanismus war weniger wichtig, die
Instrumente zu des sen Festlegung waren nicht vor-
handen. Seither hat sich die Biologie stark entwik-
kelt, ist immer molekularer geworden und interpre-
tiert heute vielfach ganz allein Phanomene, die ei-
gentlich in den chemischen Bereich fallen sollten.
Nur, dazu muss der Chemiker seIber etwas unter-
nehemen. Viele tun es, ein Beispiel hierftir ist Stuart
Schreiber.
Ein neuer Reaktionsmechanismus findet kaum ein
Echo in der N. Y. Times oder im Wall Street Journal
(die NZZ ist da schon etwas positiver), wohl aber
eine pharmakologische Hypothese tiber Alzheimer,
BSE, MS usw. Die ist sicher ftir den Normalbtirger,
der doch ab und zu zum Patienten wird, interessan-
ter, naher. Meines Erachtens hat die Schaukel ein
Extrem erreicht und konnte langsam wieder zurtick-
schwingen (aber nicht tiber die Mitte hinaus!).
Zu den Nicht-Chemikern in fi.ihrenden Positionen in
unserer Industrie: Wir mUssen schon anerkennen,
dass es auch Talente unter den Nicht-Chemikern
gibt! Zudem haben wir als Chemiker kaum gelernt,
finanzielle Bilanzen zu interpretieren oder gar selbst
aufzustellen. Gute Chemie tiber langere Zeit zu
betreiben, bedingt eine finanziell gesunde Industrie,
und dies zu garantieren, verlangt weitsichtige Leute,
sowohl Chemiker als auch Nicht-Chemiker. Ein
guter Nicht-Chemiker an der Spitze eines Unterneh-
mens wird sich zwangslaufig auf die Aussagen sei-
ner technischen Mitarbeiter sti.itzen, wenn es urn
Entscheide in deren Bereichen geht. Anerkennung
und Motivierung brauchen aile regelmassig. Kommt
es von weit oben, ist es auch gut, aber nicht unbe-
dingt besser als ausgesprochene oder nicht-ausge-
sprochene Anerkennung von den Mitarbeitern des
taglichen Zusammenarbeitens.
Karriere: Ich halte nicht a]]zuviel von deren Planung
beiderseits (Chemiker H Personalabteilung). Die
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Regel muss sein, dass die Ambitionen dem Konnen
entsprechen; Karrieren mUssen allen offenstehen.

zu Frage 5

Ich glaube, dass in der chemischen Produktion heute
wohl die allermeisten Chefpositionen von Chemi-
kern besetzt sind. Dazu braucht es - wie schon
erwahnt - ein Flair, besser noch eine zusatzliche
Ausbildung in Okonomie. Weniger klar ist es in
gemischten Einheiten wie der Forschung, wo andere
Berufe ebenfalls urn die wenigen hohen Positionen
wetteifem. Dass der Mediziner vor dem Pharmako-
logen, Biochemiker, Pharmazeuten, und diese wie-
derum vor dem synthetisch tatigen Chemiker dem
Kunden (Arzt, Patient) naher stehen als der Erfinder
von neuen Molekiilen (heute: kombinatorische Che-
mie --7 Erfinder??), wird oft als Grund angefUhrt, urn
hohere Stellen mit Nicht-Chemikern zu besetzen.
Die Parallelhierarchie (Spezialist, Experte usw.) mit
entsprechendem Salar und Gewinnbeteiligung (stock
options?) sowie eine grosszUgige Anerkennung fUr
den Fall, dass ein patentiertes Produktlein patentier-
ter Prozess zum finanziellen Erfolg fUhren, sind
geeignete Moti vierungsinstrumente fUr gute Chemi-
ker. Roche hatte vor Jahren (vor ca. 25) ein faires
ausgeklUgeltes System! Andere mogliche Ideen: pe-
riodische Zusatzausbildung (z.B. MBA) oder Sab-
baticals.

zu Frage 6

la, die Chemie wird ihren Wert erhalten und wahr-
scheinlich steigem.

zu Frage 7

Bin im Moment zu wenig vertraut mit all den Lehr-
plan en der Schweizer Hochschulen, glaube aber,
dass die Basis immer noch stimmt, nur kommt eben
immer mehr Wissen dazu, das von den Dozenten
prasentiert und von den Studenten absorbiert und
verstanden werden muss. Reicht die Zeit (8 Seme-
ster) fUr alles?
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